



NOTA ACLARATORIA SOBRE LA PARTICIPACIÓN DE LA RED DE OBSERVADORES CIUDADANOS A.C. (ROC) EN EL PROCESO DE REVISIÓN DEL PROGRAMA DE MANEJO DEL PARQUE NACIONAL ZONA MARINA DEL ARCHIPIÉLAGO DE ESPÍRITU SANTO (PNZMAES).

Mayo 9, 2024

Diferentes personas de la comunidad de La Paz, B.C.S. se nos han acercado para conocer y entender nuestro involucramiento en los diferentes esfuerzos públicos y privados para avanzar la conservación y recuperación de los ecosistemas marinos del PNZMAES.

En este sentido informamos que, en enero de 2022, fuimos invitados por la presidencia de la organización Seawatch, junto con otras organizaciones, autoridades y expertos académicos de La Paz, a participar en el diseño del proyecto de recuperación y regeneración del PNZMAES.

Este proyecto integraba una serie de acciones entre las que destacan tres:

1. El apoyo financiero para el proceso de revisión y adecuación del Programa de Manejo vigente.
2. El acompañamiento y financiamiento a usuarios legítimos del PNZMAES, principalmente pescadores y prestadores de servicios turísticos, en procesos de reconversión productiva.
3. La puesta en marcha de una campaña de procuración para asegurar la autosuficiencia financiera del PNZMAES en el largo plazo.

En julio de 2022, durante un recorrido con las autoridades al área natural protegida, revisamos las necesidades de financiamiento esenciales para llevar a cabo de manera profesional, transparente y participativa la revisión y modificación del Programa de Manejo, y decidimos participar en esta primera acción estratégica.

Nos tomó 5 meses asegurar los recursos provenientes de donantes internacionales, mismos que fueron puestos a disposición de la CONANP a través de la Red de Observadores Ciudadanos A.C. (ROC) en su calidad de custodio institucional de los recursos.

Una persona de la localidad, con experiencia en administración y acompañamiento de proyectos, fue contratada para supervisar el ejercicio de los recursos durante la duración del esfuerzo. De febrero a diciembre de 2023 costeamos necesidades puntuales del proceso de revisión y adecuación del Programa de Manejo. Lo anterior vía la contratación de consultores, expertos, moderadores y el uso de espacios de reunión idóneos para llevar a cabo las 9 reuniones. Durante el proceso participaron además 464 personas en representación de seis sectores (gobierno, academia, turismo, sociedad civil, sector pesquero y pesca deportiva) quienes hicieron 454 propuestas como insumo para la revisión y adecuación del Programa de Manejo.



Tanto las contrataciones de expertos consultores y moderadores como otros gastos fueron decididos y aprobados directamente por la dirección del PNZMAES. A la fecha los recursos han sido ejercidos en su totalidad de manera ágil, oportuna y transparente.

Por cuestiones elementales de conflicto de interés, ROC se abstuvo de participar en las nueve reuniones y opinar en el proceso de revisión y reformulación del Programa de Manejo.

Estamos a la espera de conocer el producto final, es decir el nuevo Programa de Manejo. Cuando éste sea liberado por el Departamento Jurídico de CONANP, en oficinas centrales en CdMx, y aprobado por la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (CONAMER), y presentado por las autoridades para su consulta pública, lo incorporaremos en nuestro reporte a los donantes.

Con esto concluye nuestra participación en dicho proceso, independientemente de los resultados y mejoras que el Programa de Manejo contenga en su nueva versión.

Exploraremos en los siguientes meses, de la mano de las autoridades, los pescadores y los prestadores de servicios turísticos, la mejor manera de sumar a la recuperación y regeneración del PNZMAES, a través de la construcción participativa de una visión compartida para el futuro de ésta importante área protegida.

Igualmente evaluaremos el acompañamiento, a solicitud expresa y por escrito de los pescadores, de opciones de reconversión productiva que los beneficien directamente y que a la vez contribuyan a la regeneración y recuperación del área protegida.

En su momento analizaremos también la oportunidad y pertinencia de reactivar diferentes esfuerzos de procuración financiera para mejorar, en estrecha colaboración con las autoridades, la gestión, conservación y recuperación del PNZMAES.

Hacemos del conocimiento público que no participamos en campañas mediáticas de ningún tipo. Como organización de la sociedad civil no tenemos otra agenda que el bien colectivo y la conservación de los valiosos recursos naturales de nuestro estado, cuyo cuidado y usufructo inteligente es una responsabilidad compartida por todos.

Como ROC, y de acuerdo con nuestra misión institucional, continuaremos además con nuestro trabajo de vigilancia y generación de ciencia ciudadana, en beneficio de la sociedad y los ecosistemas marinos y terrestres del sur de la península, en estrecha colaboración con las autoridades federales, la SEMAR, la CONANP, la CONAPESCA y la PROFEPA, tal y como lo hemos hecho éstos últimos 15 años, comprometidos con la prosperidad de México y de Baja California Sur.

Consejo Directivo de la Red de Observadores Ciudadanos A.C.